

LA LOCALIZACIÓN DE LA CIUDAD ROMANA DE CAECILIANA A RAÍZ DE LAS CRÓNICAS DE VIAJEROS Y EXPLORADORES DEL ALTO ÉUFRATES SIRIO

Alejandro Egea Vivancos*
IPOA-Universidad de Murcia

ABSTRACT

This work raises the different theories, which exist about the location of the ancient town of Caeciliana. This place, which is known by some classical sources and itineraries of the antiquity, is located in the proximities of Hierapolis, close to the Euphrates River. With this aim, we use the information that appears in the classical itineraries and sources, and mainly in the memories and chronicles of the travellers and explorers of the 19th and the first half of the 20th century, together with the modern archaeological information and the historical research.

RESUMEN

El presente artículo plantea las diferentes teorías existentes acerca de la posible ubicación de la antigua ciudad de Caeciliana. Esta posición, conocida por algunas fuentes e itinerarios de la antigüedad, se ubicaba en las proximidades de Hierapolis, junto al río Éufrates. Para ello nos basamos en la información aportada por los itinerarios y fuentes clásicas, pero sobre todo por las memorias y crónicas de los viajeros y exploradores del siglo XIX y primera mitad del siglo XX, así como la obtenida de los trabajos arqueológicos y de investigación histórica más recientes.

KEYWORDS

Syria, Upper Euphrates, Roman Times, Explorers, Travellers.

PALABRAS CLAVE

Siria, Alto Éufrates, Época romana, Exploradores, Viajeros.

1. INTRODUCCIÓN

Aunque no muy conocida, una de las ciudades que citan las fuentes para el Alto Éufrates sirio en época romana es Caeciliana o Ceciliana¹. Aparte de su propia existencia es poca la información añadida que transmiten las fuentes literarias. Sabemos que estaba enclavada en la orilla occidental o derecha del río Éufrates, en la región de Cyrrestica, Eufatense o Augustoeufatense, según épocas, y que tuvo que funcionar como un importante puerto fluvial y zona de vado del río en esta región. Por su proximidad, también queda intrínsecamente ligada a la “ciudad sagrada” de Atargatis, Hierapolis (actual Manbiç), actuando como su cabeza de puente hacia Mesopotamia.

Desgraciadamente, a pesar de conocer su existencia, su emplazamiento resulta tremendamente dificultoso. Como es imaginable, muchos han sido los sabios, eruditos,

* Instituto del Próximo Oriente Antiguo-Universidad de Murcia. C/ Actor Isidoro Máiquez, 9. CP. 30007 Murcia. alexegea@um.es.

¹ BENZINGER, s.v. "Caeciliana", *PW*, V, 1897, p. 1172.